

RCEP167

CULTURA

La Época

15

Creado por Editorial Universitaria

Teillier recibió Premio de Poesía Eduardo Anguita

OSCAR VEGA
Santiago

Cuando Eduardo Castro, editor general de Editorial Universitaria, le entregó un diploma y un sobre G75 UF correspondiente al Premio de Poesía Eduardo Anguita, se escuchó exultante el galardonado: "Qué honor que no sea un galvano".

Esta ceremonia realizada el pasado miércoles en la noche en la sala Matto de la Librería Universitaria de Santiago reunió a la docena de los poetas y escritores de todos los países, gastos y procedencias, famosos presentes desde Volodia Teitelboim, hasta

Miguel Serrano, hasta

Este es la primera vez que se

entrega el Premio Anguita, el

cual se otorga "en reconocimiento

a toda una vida dedicada a la

creación poética en una línea de

perfección constante".

Cada dos años

Creado por Editorial Universitaria, el galardón distinguirá cada dos años al mejor poeta chileno que no haya obtenido el Premio Nacional de Literatura.

La recomposición es por la totalidad de

la obra publicada.

Ta editor, justo como testimonió este reconocimiento literario, hace justicia al nombre de Eduardo Anguita, Premio Nacional de Literatura 1988 y, quizás el visto más importante y decisivo de la

última generación del 58.

Anguita, fallecido a los 77 años de edad el martes 11 de agosto del año pasado, debió a una insuficiencia cardíaca producto de enfermedades sufridas en un incendio doméstico, loz, por muchos años, colaborador de Editorial Universitaria.

El jurado que decidió sobre el primer agraciado estuvo formado por Nicomedes Parra (designado por el rector de la Universidad de Chile); Gonzalo Rojas, último Premio Nacional de Literatura; Francisco Aguilera, representando a la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad de Chile; Claudio Anguita, representando a la Editorial Universitaria y presidente del jurado y Alonso Calderón por la Academia Chilena de la Lengua.

Poeta lírico

Fue el mismo Calderón quien pronunció las palabras de saludo a Teillier, destacando su trayectoria, sus primeros libros, sus actividades como las que realizará, por ejemplo, en revista *Dobles* y "decisiva presencia en la poesía chilena". Estatuyó que se trata de un poeta lírico, con un poderoso acento creativo y evocador, en cuyas páginas surgen alusiones per-

didas y temas olvidados. Al momento de agradecer, Jorge Teillier leyó tres cartillas manuscritas: se refirió con cariño a sus compañeros de generación y alabó la obra de Eduardo Anguita, en especial su estudio sobre el poeta francés Arthur Rimbaud. Uno de los momentos que más emocionaron a los asistentes fue cuando Teillier declaró: "Este premio es una reservación para mí".

El poeta, nacido en Linares en 1955, autor entre otros títulos de *Muetos y Maravillas*, *Pura Anguita y Garriguer*, *Criticas del Período* y *El Maestro de la Magia*, concilió a su alegreza una enorme simpatía. Una de las mandaderas fue el saludo que recibió de un grupo de amigos de Linares quienes, en nombre de esa comunidad, le obsequiaron un plato de cobre, testimonio de cariño, con la inscripción: "Al hijo prodigo".

Alegres brindis

Los concurridos convalecidos que la reunión se transformó en una fiesta fraternal que enriqueció a la poesía chilena. Por allí flotaban y brindaban Miguel Antúnez, Dalia Domínguez, José Miguel Vicuña, Teresa Hirsch, Juventino Valle, Eliana Natario y, de las generaciones más recientes, Lorenzo Peirano y Francisco Vígar, entre otros.

Vengo en representación de la generación de Anguita y también de los compañeros y el padre de Teillier", dijo Volodia Teitelboim. Del premiado expresó que era "uno de los más sensibles representantes de su generación, un poeta del terreno, recordador de la infancia, del país de su amada juventud, el país de la felicidad y del recuerdo, el creador de un universo muy personal". Ademáns también que "Jorge Teillier



Teillier recibe el premio Eduardo Anguita de manos de Eduardo Castro, editor de Editorial Universitaria.

fotografía la alivia y retrata a los hombres con sus sentimientos".

Por su parte, según Mario Ferrero, ensayista y poeta, hay una especial importancia en el hecho de que este premio se denominase Eduardo Anguita, "indudablemente uno de los más grandes poetas chilenos, desafortunadamente mal difundidos". Recibió también la calidad

de la obra de Anguita, "una poesía onírica, metafísica y religiosa en su compás, con mucha profundidad, compleja y rica en el lenguaje". En cuanto a Teillier expresó que su talento logra "con elementos casi mágicos una gran calidad", con lo cual, "nos lleva a los paroxismos de la belleza".

La editorial anunció que próxi-

mamente Teillier, junto a Arturo de Río Vial, publicaría *La fuerza de Chile*. Se trata de un texto que, por primera vez, reúne a importantes autores universales que han escrito sobre Chile, sin conocimiento. Entre los antiguos están Thomas Mann, Oscar Wilde, Walt Whitman y Edgar Allan Poe.

Al calor de la velada literaria, departieron escritores de distintas generaciones mientras los incondicionados de Teillier miraban arrojados al poeta, lo tocaban y lo soltaban a sus amigos. Unos metros más allá, en el Salón de Honor de la Universidad de Chile, los testigos del *Wandaj* (barco que trajo refugiados españoles luego de la Guerra Civil Española) asistían a una feria literaria, con recuerdos y homenaje a Pablo Neruda.

Entre otros se encontraba José Ricardo Monedas, Leopoldo Castillo y Víctor Pérez. Y allí, en la calle, se aglomeraban los transeúntes curiosos en torno a una de las bocas de entrada al Metro Universidad de Chile.

El acceso estaba monitoreado mediante clavos rojos en su interior. Funcionarios de Carabineros buscaban una posible desactivación.

"La mejor poesía moderna es la nuestra"

Fue trágica y dolorosa la muerte de Eduardo Anguita. El poeta, un anciano solitario, murió en la Ponte Central de Santiago en agosto de 1992. Se había caído en su departamento sobre una escaña encendida. Viña prácticamente recluido, en el nuevo piso de calle Mac Iver 22 y cuando salió al accidente fue descubierto en su estado por una vecina y amiga.

Anguita había nacido en Linares en 1914. Estudió Derecho en la Universidad Católica y fue un conocido redactor publicitario en agencias allí por los años 40 y 50. Participó activamente en numerosos suplementos literarios de todo el continente y aporte del Premio Nacional de Literatura, en 1988, fue distinguido con el premio "María Luisa Bonaparte", en 1981.

Entre sus libros se cuentan *Insuperabilidad del Bambú* (1960) y *El Políptico y el Ajar* (1992). Esto va causado que Iván Tejeda y yo traímos, ayer,

Cecilia y Ximena. Las dos primas viven fuera de Chile. *Vivir es el pudor* es uno de sus trabajos poéticos más finos y entretenidos. Si me coge recuerda que la intemporalidad del ser humano. ¿En qué destino habrá de asentir? una fina arena y conocimiento silencio", escribió alguna vez.

Anguita, discípulo y amigo de Vicente Huidobro, publicó junto con Volodia Teitelboim una inmensible y polémica *Antología de la poesía chilena* en 1992. Manuel Rojas expresó de él una vez que "era una institución".

Cuando recibió el Premio Nacional expresó en su discurso: "Este premio es como la coronación en la carrera de un poeta chileno. Porque recibir un premio de poesía en Chile es casi como recibir un premio de poesía mundial. En todo el mundo se sabe que la mejor poesía moderna es la nuestra".

Teillier recibió premio de poesía Eduardo Anguita [artículo] Oscar Vega.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vega, Oscar

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Teillier recibió premio de poesía Eduardo Anguita [artículo] Oscar Vega. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)